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编辑推荐

在婉拒了十几家出版社的图书策划方案之后，本着“不做育儿百科，不做空洞理论”的
原则，崔玉涛医生同意了这套“图解育儿”系列书，既是为了给妈妈们*舒服的用户体验
，也是想把育儿的方法讲的通俗易通，让新手父母真正能够看书育儿。

在长达25年的行医经验中，崔玉涛医生很少给孩子开出抗生素药物，普通药物也是尽量
少开甚至不开，妈妈们因为几乎都是没有任何经验，所以认为育儿是件庞杂的事情，但
是做好那些核心的事情掌握那些核心的道理都足够了，剩下的就是耐心和细心，崔玉涛
医生是一个极其有效率和有条理的人，经过他本人数次的校审之后，相信这本育儿书能
让妈妈们能够做到开心育儿，养育出一个健康开心的宝宝。 

《崔玉涛图解家庭育儿系列套装（1-8）》①小儿发热②母乳与配方奶③肠道健康④小儿过敏⑤辅食添加⑥小儿疫苗接种⑦小儿
护理⑧小儿生长发育 

 

内容简介

本册《崔玉涛图解家庭育儿》的主题是直面小儿就医误区。

很多家长带孩子到医院看病，和医生总是交流不好。“孩子一直咳嗽”“孩子总是发烧”“孩子吃了头孢”⋯⋯家长在尽力地和

医生交流，可是这些话往往不能作为医生诊断的依据。

本书让家长了解以下内容：带孩子看病需要携带什么；为了让医生在最短的时间内了解孩子的情况，应该如何向医生提供孩子的

病史；如何理解医生的查体化验与治疗方案；用大剂量的药让孩子用最快的速度恢复健康好不好；是不是生病后到医院越早，诊

断就越快；新药是不是一定比旧药好；频繁换医院有什么害处；别人家给的建议要不要听取⋯⋯
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崔玉涛
新浪微博粉丝：322万人。中国最知名的儿科医生。
崔玉涛是中国儿科领域的权威医生，是北京和睦家医院儿科主任，作为明星医生，他的
微博粉丝过三百万人。他的微博内容已成为育儿媒体经常选用的素材。马伊琍，李小萌
，李小璐，刘孜的宝宝都曾得到过他的悉心照顾。《爸爸回来了》《天天向上》等栏目
中崔大夫都做为人气儿科医生出境。崔医生每年国内讲座近百场，每年应邀参加各种国
际儿科会议，在他的《崔玉涛图解家庭育儿》系列中传播了他了解到的国际最前沿的育
儿知识，并与中国传统育儿方法有机结合，帮助中国的家长们建立科学正确的育儿观念
。
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媒体评论

崔医生尊重专业，尊重科学，尊重患者，他让我坚信正确的育儿观念能帮助孩子健康成
长，这是一套好书。
——刘孜（演员）
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同意崔大夫的观点！药物不是自愈宝宝的唯一办法，这套书可以引导很多妈妈护理新生
儿的各种急症。有书，有漫画，总之80后的妈妈会特别喜欢。
——白百何（演员）
这套书（崔玉涛图解家庭育儿）确实有很大价值，第一它可以给你直接的技术方面的指
导，第二它会给你心灵上的安慰和支持。和长辈育儿观念冲突的时候，你把这套书拿出
来，长辈很容易信服。
——李小萌（央视主持人）

在线试读部分章节

为何家长的话医生听不懂？
很多家长带孩子来医院看病，和医生总是交流不好。“孩子老咳嗽”“孩子老发烧”“
孩子老不好好吃饭”“老睡不好觉”⋯⋯如果大家是医生的话，应该怎么理解这个“老
”字，每周几次？每天几次？每个人对于这个词的理解都不一样，作为医生来说，没有
标准衡量。
还有的家长来了医院以后特别急，“孩子发烧，简直烫手。”烫手是个什么概念？每个
人感觉到烫手的温度都不一样。接下来问，吃药了吗？吃了什么药？家长回答，吃了，
吃了白色的或者吃了红色的，吃了头孢。换位思考一下，如果我是一个病人，我向家长
这样叙述，大家能给我提供什么信息？白色药片、红色药片太多太多了，还有头孢，至
少 20 种以上的药物名称里都有“头孢”两个字。
你给孩子吃的到底是哪一种？吃了一片，还是吃了一袋？这之间有很大区别。这些都是
我在临床中碰到的问题。
家长非常激动，急于表达自己的心情，但是说的这些话，对于医生来说没有任何意义，
因为医生无法将其作为依据进行诊断。要想让医生能够在短时间内准确地了解孩子情况
，就应该向医生提供准确的信息，否则的话，家长的激动，只是表达了一个情感。家长
特别着急，医生特别理解，但还是不知道具体该怎么办。因为家长没有向医生提供任何
有用的信息。很多时候没有达到看病的效果，不是因为医生没有好好看病，而是因为家
长可能不知道怎样去整理这些信息，然后提供给医生。通过本书，希望向大家解释一下
应该怎样带孩子看病，如何让医生在短时间内准确地了解孩子的情况，怎样与医生交流
才能取得最好的效果。
药不是越新越好？
很多家长喜欢给孩子用新药，认为药越新，科技含量越高，效果自然越好。其实，给孩
子选择新药必须遵循一个原则——过去没有这一类的药物，用这个新药才会很有效果。
如果过去有类似的药物，还是尽可能用老药物。因为老药用起来安全度相对会高一些。
我们在看药物说明书时会发现，有的药物，副作用写了二十条，而有的药物，副作用只
写了十条，那么是不是可以认为，十条的比二十条的副作用要少一些？不一定，说明书



写到副作用越多，并不意味着这个药越不安全，恰恰说明我们对这种药的了解更为详尽
。不能因为 A 药十个副作用，B 药二十个，所以选择 A 药。十个的很可能还在了解中。
特别是标了那些目前没发现副作用或者副作用不详的药物，不一定没有副作用，这种药
物实际是很危险的，因为你还不知道它有什么副作用。所以大家在选择药物的时候要看
它的历史，用得历史越长，副作用相对了解越全面，可能它的一些副作用在改良中得到
了减缓，用起来也相对可靠。千万不要因为说明书上写的副作用比较多而放弃了。我们
看说明书上写着不良反应，它后面一般有个百分比的数，表示发生率有多高。有的写着
，“罕见”，言外 为何家长的话医生听不懂？ 很多家长带孩子来医院看病，和医生总是
交流不好。“孩子老咳嗽”“孩子老发烧”“孩子老不好好吃饭”“老睡不好觉”⋯⋯
如果大家是医生的话，应该怎么理解这个“老”字，每周几次？每天几次？每个人对于
这个词的理解都不一样，作为医生来说，没有标准衡量。 还有的家长来了医院以后特别
急，“孩子发烧，简直烫手。”烫手是个什么概念？每个人感觉到烫手的温度都不一样
。接下来问，吃药了吗？吃了什么药？家长回答，吃了，吃了白色的或者吃了红色的，
吃了头孢。换位思考一下，如果我是一个病人，我向家长这样叙述，大家能给我提供什
么信息？白色药片、红色药片太多太多了，还有头孢，至少 20
种以上的药物名称里都有“头孢”两个字。 你给孩子吃的到底是哪一种？吃了一片，还
是吃了一袋？这之间有很大区别。这些都是我在临床中碰到的问题。 家长非常激动，急
于表达自己的心情，但是说的这些话，对于医生来说没有任何意义，因为医生无法将其
作为依据进行诊断。要想让医生能够在短时间内准确地了解孩子情况，就应该向医生提
供准确的信息，否则的话，家长的激动，只是表达了一个情感。家长特别着急，医生特
别理解，但还是不知道具体该怎么办。因为家长没有向医生提供任何有用的信息。很多
时候没有达到看病的效果，不是因为医生没有好好看病，而是因为家长可能不知道怎样
去整理这些信息，然后提供给医生。通过本书，希望向大家解释一下应该怎样带孩子看
病，如何让医生在短时间内准确地了解孩子的情况，怎样与医生交流才能取得最好的效
果。 药不是越新越好？ 很多家长喜欢给孩子用新药，认为药越新，科技含量越高，效果
自然越好。其实，给孩子选择新药必须遵循一个原则——过去没有这一类的药物，用这
个新药才会很有效果。如果过去有类似的药物，还是尽可能用老药物。因为老药用起来
安全度相对会高一些。 我们在看药物说明书时会发现，有的药物，副作用写了二十条，
而有的药物，副作用只写了十条，那么是不是可以认为，十条的比二十条的副作用要少
一些？不一定，说明书写到副作用越多，并不意味着这个药越不安全，恰恰说明我们对
这种药的了解更为详尽。不能因为 A 药十个副作用，B 药二十个，所以选择 A 药。十个
的很可能还在了解中。特别是标了那些目前没发现副作用或者副作用不详的药物，不一
定没有副作用，这种药物实际是很危险的，因为你还不知道它有什么副作用。所以大家
在选择药物的时候要看它的历史，用得历史越长，副作用相对了解越全面，可能它的一
些副作用在改良中得到了减缓，用起来也相对可靠。千万不要因为说明书上写的副作用
比较多而放弃了。我们看说明书上写着不良反应，它后面一般有个百分比的数，表示发
生率有多高。有的写着，“罕见”，言外 之意，很少发生。有的时候百分之一，有的时
候千分之二，这个发生率，对我们很有帮助。 我们愿意不愿意让自己的孩子当小白鼠？
去给人家填补新药副作用的空白？我想，没有一位家长会说“我愿意”。所以，不要质
疑一些老的抗生素或者其他药物。用的药是否对症，是否对因，才是最主要的。 此外，
我们在用一种药的时候，要了解这种药物的作用是什么。比如湿疹要抹含激素的药膏，
作用是什么？使破损的皮肤尽快恢复正常，但不能治疗过 敏的根本原因，如果我不把过



敏原因解除了，过几天湿疹又会再次出现。再比如，退烧药在短时间内可以让体温下降
，但也不能治疗发烧的原因。有人问，为什么吃完退烧药还会再烧？退烧药只能救急，
并不能治本。因为发烧的原因还没有解除，所以一定还会烧。这些都是在药物治疗的时
候，我们必须掌握的一些基本知识。
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